



《Proof》ミックストメディア 50S
第48回昭和会会展松村謙三賞受賞作品
「この作品は、朝から晩まで描いている僕自身の『証明』の意味で《Proof》と付けました」

——今回の審査はいかがでしたか。
松村 図録の辻本君のページには静物画が載っていました。その作品もよかったですので、気にはなっていました。会場でこの作品を見たときは、タイプが全然違うからどの作家の作品かなと思ったんだけど、誰のものかと訊いたら、これも辻本君の作品ということだった。

長谷川 今回の審査で松村さんは、会場に入るとすぐこの作品の前に向かわれて「この絵いいね」と仰っていましたね。

松村 最後は3人くらいに絞られて決戦っていう感じでした。この作品《Proof》はタッチがいい、なかなかの作品だと思ったんですが、票を入れるときになつて「あ、これは僕個人が買ってもいいな」とまで思いました。基本的に私は自分のコレクションに加えていいかどうかっていう基準で、コレクターとして審査していますからね。これは現在建設中の私の美術館で買い上げました。今から、松村謙三賞の受賞作は全部この美術館の買上げにします。内装をすごくおしゃれに造っているから、いまから展示が楽しみです。

辻本 これまでの作品は全部家にあるので、賞を頂けた上に美術館に展示されるなんて、本当に嬉しいです。

長谷川 松村さんは展示のセンスが凄くいいんですよ。会社に伺うといつも感心しちゃうんですよ。「ここにこの絵を!」っていう場所に配置するんだけど、それがあつと驚くような掛け方なの。以前から感心していて、今度うちの画廊でも展示していただこうかと思うくらい、本当に上手でらつ

——今回の審査はいかがでしたか。

松村 図録の辻本君のページには静物画が載つ

ていました。その作品もよかったですので、気にはなつ

ていました。会場でこの作品を見たときは、タイ

プが全然違うからどの作家の作品かなと思つたん

だけど、誰のものかと訊いたら、これも辻本君の

作品ということだった。

長谷川 今回の審査で松村さんは、会場に入ると

すぐこの作品の前に向かわれて「この絵いいね」と

仰っていましたね。

松村 最後は3人くらいに絞られて決戦っていう

感じでした。この作品《Proof》はタッチがいい、

なかなかの作品だと思ったんですが、票を入れる

ときになつて「あ、これは僕個人が買ってもいい

な」とまで思いました。基本的に私は自分のコレ

クションに加えていいかどうかっていう基準で、

コレクターとして審査していますからね。これは

現在建設中の私の美術館で買い上げました。今

から、松村謙三賞の受賞作は全部この美術館の買

上げにします。内装をすごくおしゃれに造つて

いるから、いまから展示が楽しみです。

辻本 これまでの作品は全部家にあるので、賞を

頂けた上に美術館に展示されるなんて、本当に嬉

しいです。

長谷川 松村さんは展示のセンスが凄くいいんですよ。会社に伺うといつも感心しちゃうんですよ。「ここにこの絵を!」っていう場所に配置するんだけど、それがあつと驚くような掛け方なの。以前から感心していて、今度うちの画廊でも展示していただこうかと思うくらい、本当に上手でらつ

前列右から、プリヴェ企業再生グループ社長・松村謙三、作家の辻本健輝、洋画家・山本貞、
後列右から美術評論家・南嶺宏、日動画廊副社長・長谷川智恵子の各氏



第44回展

昭和会展・最新世代の魅力——⑤
撮影・安達康介
本文構成・丸山かおり
取材協力・すし善銀座店

巨匠への第一歩 辻本健輝

撮影・安達康介
本文構成・丸山かおり
取材協力・すし善銀座店

「月刊美術 2013年4月号掲載 禁転載」

描いている時間が僕自身の証明なんです——辻本健輝

じじもと・けんき
1989年長崎県生まれ。2007年長崎県展野口彌太郎賞。第62回二紀展入選。第31回九州青年美術公募展入選。08年第16回長崎二紀展奨励賞。09年第8回佐藤太清賞公募美術展特選。第17回長崎二紀展大久保賞。現在、長崎県美術協会会員、長崎美術学院本科在籍。



しやる。ですから今度ご自身の感性で美術館を作りになると聞いて、すごくいいなあと思っています。

辻本 ビックリしました。柏本龍太さんや立石真希子さんといった昭和会展で受賞した長崎美術学院の先輩たちの姿を見ているので、すごい賞を獲っちゃった、これから大変だなあと思いました。「ダメモトで出してみたら」という柏本先生の勧めで出品したんですけど……。



[右]《律動》油彩・キャンバス 80F
長崎県展・野口彌太郎賞 2007年
[左]《a closed room》油彩・キャンバス 100S 二紀展初出品 2007年

うじやなかつた。

辻本 小川先生の指導のおかげです。先生は技術よりも「絵書きとはどういうものであるべきか、それを徹底的に考えなさい」とずっと仰っていました。「他者とは違う、いいものを作るということをずっと意識しなさい」と。僕がすべて理解できているのかどうかはわかりませんが、少しでも理解していきたいという気持ちはあります。

長谷川 小川先生に聞いたところ、辻本さんが美大受験をやめたとき、石膏デッサンはやめさせて生の人間をデッサンするように仰ったそうです。それが今、こういう絵に生きているんじゃないかなと思います。

松村 どうして受験生には石膏デッサンをやらせるんですか。

南鳩 フランスの美術学校の伝統をそのまま入試に移入してしまった、その状況が続いているんですね。このシステムはやはり時差を置きながらフランスの影響を受けた韓国、そして中国にも採用されてしましました。しかし、現在では欧米の優れた美術大学ではポートフォリオを提出させた上で、長いところでは1週間くらいかけて受験生と面談する。言葉によるプレゼンテーションを通して、その受験生が何を考えているか、どんな感性を持っているかを見るんです。日本の美大でも入試スタイルを変えようという動きが出てきましたが、日本の美術界は囚われているといえるかも知れませんね。勇気を持って意識変革をしていかなければ、将来性のある才能を見落とし続けるかもしれません。

うじやなかつた。

れません。

山本 美大以外でも基礎を学ぶという変な精神主義がありますね。私は中高年の方から、絵を描くにあたっては「まず石膏デッサンですよね」と聞かれることが多いですね。そんなものやらないで、いきなりお子さんなりご主人なりの顔を描くことから始めてはと言うんですけどね。本当に描きたくなあと思っていることでも、石膏デッサンに閉じこめられて数年も経てば、いつのまにか気持ちが萎えちゃうという可能性もありますから。

直感で認めさせる作品のオーラ

——平成生まれの受賞者は、2人目です。

長谷川 昭和から平成に変わったときに「昭和会賞」を改称する案が持ち上がつたんですが、先生方が「この名前で定着しているんだから変えなくていいでしょう」と仰ってくださりその話はなくなつたんです。その頃は「平成生まれが賞を獲るのはまだまだ先だから」と思っていました。

辻本さんは23歳という若さではありますが、高校卒業の翌年には県展の野口彌太郎賞を獲つていらっしゃる。画家としてのスタートはわりに早くかつたけれど、今回の受賞はたまたまではなくて、ちゃんとステップを踏んでこられたんですね。

山本 二紀展の初入選は何歳のとき？

辻本 18歳のときです。まだ今のようにプロの絵描きになりたいという意識は強くなかったので、受賞されたのは運が良かつたんです。それにやっぱり小川先生の的確なご指導やいろんな方のサ

はこれを」という感じで互いに刺激しあう様子が、エコール・ド・パリならぬ「エコール・ド・ナガサキ」と呼びたくなる雰囲気でね、我々の時代にあった画塾みたいな和氣藹々とした雰囲気が非常に懐かしかった。

——何人くらいが学ばれているんですか？

辻本 本格的にプロを目指しているのは50人くらいです。卒業の制度はないので、僕も高校を卒業後に弟子入りという形でそのままずっといます。創立から30年くらい経つており、様々な分野で活躍する作家達を輩出しています。

山本 学院を立ち上げた小川巧君が、金を儲ける気が一切ないわけですね。本当に自分の私財にすら影響が及ぶような状態で、一所懸命にやってるんですよ。そういう指導者の熱意が塾生たちにも伝わっていますよね。小川君が愛知県芸時代に空手をやっていたせいか、「ウツス」「オツス」なんという体育会系の雰囲気もあって、集団をまとめていくパワーがあるのね。昼時には、隅っこにいた子が「僕が当番です」つてニンジンをとんとん刻みはじめて、手馴れた感じでいつものカレーライスを作っちゃう。立石君は先輩だから「ちゃん



《proof》ミクストメディア 10F
昭和会展のパンフレットに掲載された同名の別作品。作家の意向で審査前に急きょ、人物画に差し替えられた

人間存在の不思議や、モノがここにあることの美しさをいつか結晶化して欲しい。

——南嶽 宏

みなみしま・ひろし
美術評論家。第53回ベネチア・ビエ
ンナーレ日本館コミッショナー、国際
美術評論家連盟理事、全国美術館
美術会議理事等を歴任。現在、女子美
術大学教授。1957年長野県生まれ



身がよく出でる。インパクトは金魚のほうがあるかもしないけど、それは外的だよね。この受賞作こそ絵画、これこそ油絵だよね。僕はそう思う。

山本 静的に仕上がりっている部分は、言つてみれば素描風な追究中のもので、人体というモチーフで何かを追究摸索している状態なんですね。鴨居さんも、追究型の人物画ですね。計画をもとに完成に向けて進めるのではなくて、追究していくうちに本質の实体に迫っていく、という感じ。最近は細密描写の流行で、若い世代の画家はカチーツと作品を仕上げちゃうから、こういう辻本君のような新鮮さというのは、なかなかない。それもあってか二紀会では、金魚シリーズは、ある程度の評価がありました。展示された時の効果も計算してたかもしれない。

辻本 そうですね。当時は「展覧会用の作品」み

たいになつていてかもしません。

山本 そんなふうにそこそこの評判があつたにもかかわらず、彼は新しく人物を発表し始めた。金魚はやっぱり色が魅力だけど、人物を描いた作品はひょっとして、消した形を追つていくというか、「色をぬいた存在感」を意識し始めたんじゃないよ」と考えて、今のように頼らないよ」と考へて、今のように頼らぬようになりましたね。

辻本 金魚シリーズのように色に頼らぬいたりして、今のようない意味ですね。

辻本 描いている時間が僕自身そのものなので、本当は無題で出品したかったんですが、それは失礼かな、と。それで、朝から晩まで描いている僕自身の証明、という意味で『Proof』とつけました。いろんなところで賞を獲った頃は、金魚を描き続ければなきやいけないと少し思っていたんですが、あるとき、金魚である必要はないんだと気づいて。

長谷川 金魚から人物に移る、ちょうど脱皮していく過程をポートフォリオで見せていただき、人物デッサンを始めて本格的に描き始めました。私が嬉しいなと思ったのは、辻本さんが自分を真似るのではなくて「自分をまた違う自分にしていく努力ができる」という資質をこの年齢で持つてることですね。これからも変わっていくかもしれないけれど、いつまでも自分を忘れないで、流れられないでいてほしいな。彼はすごく優しい性格だと思う。双子の弟さん（日本画家の辻本康輝氏）が多摩美大に進学が決まったから、美大受験

をやめて地元に残ることを決めたっていうし。

南嶽 双子？僕と一緒に。

松村 初めて聞いたなあ。そうですか！

南嶽 兄は彫刻家。僕は見るだけだけど、兄がいなかつたら、今の自分は絶対にあり得なかつたらいい彼には感謝してるんです。弟さんに東京の美大に進むことを譲り、自分は長崎で頑張る。その双子愛、ものすごくわかりますよ。これらの美術界は双子の時代ですよ（笑）。

山本 長崎の学院の人たちは絵の上でちょっとまとめているかな。小川巧君のユニークな指導もあって辻本君も柏本も立石も、普通だと10年くらいかけてぽんやりとたどり着く地点を、わりあい早くピッと感じとった。

南嶽 辻本さんはただ売れればいいといようなタイプの人ではないですね。自分の絵を純粋に追求したい。それでいいんです。コレクターはその芸術家の骨髄を所有したいんですから。

辻本 絵を描ければ、絵を続けていけさえすれば場所はどこでもいいです。ただ、描いた作品が海外で通用するようになりたい、という気持ちはすごくあります。そのために朝から晩まで描いて、夜中は居酒屋でバイトしてきました。今回賞金を

頂いたおかげで、当分はバイトをしなくて済むから夜中も絵を描けるなあと思つて。それが一番よかったです。

山本 よかつたね。君の幸せは、いつも絵を描いているつていうことだから、それを継続でさればってことなのね。

松村 世界にアプローチするにはどういう方法があるんですか？

南嶽 平常心で描ける類のものではないでしょうが、ベーコンに代表されるような過去の系譜を超えていく気概を持つことです。そして人生経験をどれだけ蓄えられるかが大切です。この絵を描いたから。これで思い残すことはないと思える作品には描るぎない評価がきちんとついてきます。

辻本 僕は絵を買うときはね、画家が命をかけて描いた作品を買う。だから大きいのしか買わない。買うのは100号以上。命をかけた絵を買いたいと本気で思うよ。「売り絵」なんかに興味ない。辻本君は才能もあるし、強運だ。応援するよ。

辻本 ありがとうございます。賞に恥じないようにはがんばっていただき、ただそれだけです。そしてこれからも納得できる絵が描ければ最高です。



《form》ミクストメディア・キャンバス 100S 2012年 第66回二紀展奨励賞



色とモノの両方を見せられるというのは強み。
鴨居玲に通じるものがあります。

——長谷川智恵子



はせがわ・ちえこ
日動画廊取締役副社長。日本洋画商協同組合理事長をつとめたほか、95年多年の日仏交流が評価され、フランス政府よりレジオン・ドヌール・シュヴァリエ勲章を受章。「気品磨き」などの著書多数

[右]《Untitled》紙・ミクストメディ
ア 2012年
[左]《Untitled》油彩・キャンバ
ス 10F 2011年